
 

公民黨對《香港退休保障的未來發展研究報告》的意見書  

 

政府委託港大社會工作及社會行政學系名譽教授周永新進行的退休保障

研究 ,  報告指出研究團隊從收集到的政黨及關注團體的退休保障方案，選

出六個具代表性的方案，就足夠性、可持續性、可承擔性及穩定性作方案

推算。最終於本年八月底推出了《香港退休保障的未來發展研究報告》。  

 

整體意見  

公民黨認為，文件不但未能有效解決長者面對的問題，更加重了社會整體

的負擔；報告中的老年金計劃，市民除需要繼續將百分之五的薪金投入一

直被詬病輸多贏少、行政費極高的強積金外，更需要再投放薪金百分之一

至二點五作「薪俸老年稅」，明顯令市民百上加斤；而長者每月約可得三千

元的老年金。  

 

公民黨對報告建議開徵「薪俸老年稅」表示遺憾，亦對報告表示失望。公

民黨一直建議「三不」方案  ：不加稅、不增加僱主供款比率、不加重僱員

供款負擔。然而，報告中的建議卻明顯與此相距甚遠，就此，公民黨有以

下建議：  

 

改善長者生活水平刻不容緩  

為了解市民對研究報告的意見，公民黨在九月中旬，透過電話進行抽樣調

查，合共超過八成市民贊成發放三千元的退休保障。證明市民均認同每月

發放三千元予長者，相信足可令長者過一個較有保障，及有尊嚴的晚年生

活。  

 

事實上，改善長者生活水平刻不容緩，在大多數市民均同意發放三千元予

長者時，公民黨希望政府能盡快就計劃進行諮詢，並推出相應的時間表及

具體方案。  

        

可持續性、可承擔性及穩定性  

而維持計劃所需的資金，報告中建議除政府於計劃開始時一筆過注資五百

億、並由政府負責每年預計支出的一半外，將建議引入「薪俸老年稅」

(Payroll  old age tax)，  由僱主和僱員按薪金水平繳交稅款，約相等於月薪

百份之一至二點五。  

 

由於現時政府庫房儲備高於需要，即使政府需要向基金注資，亦不會構成

任何加稅壓力。公民黨建議先加以善用盈餘，若日後真的有需要增加政府
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收入，才考慮其他融資方法。然而，公民黨認為應在不加重市民僱主負擔

及不加稅的情況下，推行全民退休保障計劃。相信會有比開徵新稅項更好

的選擇，如於現時強積金供款的一半，撥作全民退休保障的供款。在公民

黨九月的調查中，以上選擇得到合共接近五成半市民同意。  

 

強積金自  2000 年推行後，一直被詬病回報不理想、行政費過高、中介公

司成為計劃最大得益者、僱主因強積金而節省遣散費等等。就此，以強積

金供款的一半，作為退休保障的供款，便即可令僱主及僱員無需額外繳納

更多供款，實在百利而無一害。  

 

同時，既然將會推行全民退休保障計劃，我們認為長遠而言應以全民退休

保障計劃取代強積金。在九月份的調查中，以上建議得到近六成市民支持。  

 

最後，公民黨再一次呼籲政府正視民意，盡快推行全民退休保障計劃。讓

長者得以過上有尊嚴、有保障的晚年生活。    

 

公民黨  
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